

**Nos parents ont sauvé le Lavaux.**

**Aujourd'hui Sauvons le Mormont !**

**OUI**

**à l'initiative Sauvons le Mormont  
le 28 septembre**



## 1. L'initiative plus que le contre-projet trop vague et trop faible



Holcim soutient le contre-projet: cela montre bien qu'il faut privilégier l'initiative ! L'initiative protège le Mormont dans la constitution, alors que le contre-projet ne le fait que dans la loi. Pour changer la constitution, il faut une votation populaire. Pour changer une loi il suffira d'un vote du Grand Conseil appuyé par le lobby du béton.

Et contrairement à l'initiative de base, le contre-projet ne prône pas la recherche d'alternatives au béton, mais uniquement le développement d'une «économie circulaire», terme vague qui laisse la porte ouverte à des dérives d'application. Typiquement, recycler du béton est toujours plus polluant qu'édifier en bois. Que privilégiera-t-on?

## 2. Le Mormont est un site naturel et archéologique de première importance

Le Mormont abrite plus de 900 espèces végétales, dont 23 orchidées, ainsi que 107 espèces animales figurant sur les listes rouges suisses. C'est un joyau de biodiversité à basse altitude, unique en Suisse, classé à l'Inventaire fédéral des paysages, sites et monuments. Le sanctuaire celtique du Mormont comprend 260 fosses rituelles. Ce site est classé bien culturel suisse d'importance nationale.



**L'initiative met fin pour de bon à la destruction de ces valeurs, qui sont irremplaçables.**

## 3. Le béton est polluant

Il y a quelques milliards d'années, l'atmosphère contenait 80% de CO<sub>2</sub> et les températures sur terre étaient infernales. Des milliards de milliards de coquillages ont capté ce CO<sub>2</sub> pour en faire leurs carapaces, tombées au fond de la mer et en ont fait les montagnes comme l'Everest ou les Alpes. Le CO<sub>2</sub> a diminué dans l'air et la terre est devenue habitable.

La production de ciment transforme ces coquillages en CO<sub>2</sub>: Holcim émet **340'000 tonnes de CO<sub>2</sub> par an**, soit près de **10% des émissions du canton de Vaud**. Le ciment est responsable de **7% des émissions mondiales de CO<sub>2</sub>** (3 fois le trafic aérien).

#### 4. Santé - Un cocktail toxique

Particules fines, oxyde d'azote, dioxyde de soufre, composés organiques volatiles, métaux lourds. Les cimenteries sont également responsables de 4 % de l'oxyde d'azote émis en Suisse. Les normes suisses sont jusqu'à 10 fois plus laxistes que celles de l'UE. Autant de molécules qui sont dangereuses pour l'être humain et qui finissent dans nos poumons.

#### 5. Les alternatives concrètes et crédibles existent

Des constructions innovantes utilisent déjà le bois, le pisé, le chanvre, la terre crue, ou encore des matériaux recyclés. D'ailleurs, de nombreux exemples existent déjà, tel que la Maison de l'environnement à Lausanne, la Maison Ricola en pisé à Bâle, le Terrabloc à Allaman ou encore l'actuel projet en construction Malley Phare à Malley.

Le canton de Vaud, en collaboration avec l'EPFL, dispose de solides atouts pour devenir un leader dans le domaine de la construction durable. Il s'agira de renforcer ce domaine de recherche.

#### 6. Les différentes luttes cantonales

Cela fait plusieurs années que des citoyen·nes se mobilisent pour protéger notre patrimoine naturel: Le Lavaux, le Chablais menacé par des gravières, plus récemment les Bois de Ballens et, fortement liées à cette initiative, la longue lutte de l'Association pour la Sauvegarde du Mormont et la mobilisation historique de la ZAD de la Colline.



## Événements de campagne

**31.08** | 14h00 | La Sarraz

Balade-conférence sur l'histoire des mobilisations de défense du Mormont

**01.09** | 17h00 | Lausanne, Place du 14 juin

Lancement de la campagne : une conférence de presse sous forme de manifestation dans l'espace public, de prises de parole et intervention musicale par les musicien•ne•s de Sauve la Colline

**13.09** | 13h30–21h30 | Ferme de Bassenges,

(M1, Arrêt EPFL) | Événement « Construire autrement », (conférences, discussions, repas et spectacles sur l'architecture)

**20.09** | Bois de Ballens–Grande journée de mobilisation et transmission du flambeau de la mobilisation

10h00–13h00 | Cortège à vélo aux couleurs de l'initiative d'Éclépens jusqu'à Ballens

14h00–20h00 | Balade-discussion, concert et projections au Bois de Ballens

Le Comité de campagne de l'initiative « Sauvons le Mormont » composé de l'Association pour la Sauvegarde du Mormont, de Pro Natura, d'Objectif Climat, de l'Association pour la Sauvegarde des Bois de Ballens et Environ, de Léman Architecture Connexion, d'Ensemble à Gauche VD (Solidarités VD, décroissance-alternatives, Solidarité & Écologie), du POP VD et du Mouvement pour le socialisme vous recommande de voter :

**Oui à l'initiative  
Oui au contre-projet  
Et de privilégier l'initiative**

## Pour nous soutenir

CH37 0900 0000 1669 4424 0

Campagne Sauvons le Mormont

Sous la Roche 15

1312 Eclépens

## Contact

[initiativesauvonslemormont.ch](mailto:initiativesauvonslemormont.ch)

[info@initiativesauvonslemormont.ch](mailto:info@initiativesauvonslemormont.ch)



Bund Schweizer Architektinnen und Architekten  
Fédération des Architectes Suisses  
Federazione Architete e Architetti Svizzeri  
Federaziun Architectas ed Architects Svizzers  
FAS Romandic